



Atiende a más de 200 ciudadanos

Escucha Héctor Santana las necesidades de Valle Dorado

Durante la octava Audiencia Ciudadana, el presidente de Bahía de Banderas llevó a todo su gobierno a escuchar las demandas ciudadanas

MERIDIANO | Bahía de Banderas.- Este lunes, el presidente municipal Héctor Javier Santana García encabezó la octava Audiencia Ciudadana en la plaza pública de Valle Dorado. Desde temprano, más de 200 habitantes se dieron

cita para plantear sus necesidades y recibir atención directa tanto del alcalde como de los directores de las distintas dependencias municipales.

"Prácticamente tenemos aquí en la plaza

de Valle Dorado a todo el gobierno municipal, atentos y listos para atender a todo el pueblo de Bahía de Banderas", afirmó el alcalde al inicio de la jornada, destacando la cercanía de su administración con la ciudadanía. **PÁGINAS**



Debemos afrontar el nearshoring

El país prepara al talento mexicano requerido por el mundo interconectado: SEP

Participa el titular de la SEP, Mario Delgado Carrillo, en la Alianza Binacional de Conocimiento para la Competitividad Norteamericana Universidad Estatal de Arizona (ASU) — México.

Meridiano CDMX.- El secretario de Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo afirmó que el país se prepara para el desarrollo del talento mexicano requerido por el nearshoring y la formación de profesionales en un mundo interconectado y diverso, y lo hace con la participación conjunta entre las universidades, la empresa y el gobierno.

Al participar en la Alianza Binacional de Conocimiento para la Competitividad Norteamericana Universidad Estatal de Arizona (ASU) — México, el secretario afirmó que esta colaboración conjunta permitió que las instituciones de educación superior reconozcan constantemente las necesidades del sector empresarial, fomenten la sinergia entre todos los actores a través de un diálogo continuo y actualicen los planes de estudio.

En Educación Media

Superior, destacó que a través del bachillerato técnico las y los estudiantes tendrán la oportunidad de iniciar estudios sobre los semiconductores, así como una oferta que permita esquemas de microcredenciales certificadas por las empresas del sector.

Ante especialistas nacionales y extranjeros en semiconductores, el titular de la SEP aseguró "que el país tiene todo lo necesario para impulsar una revolución en este sector tecnológico, y aprovecharemos al máximo esta oportunidad".

Por ello dijo, desde 2022, el Tecnológico Nacional de México (TecNM), con una matrícula de más de 570 mil estudiantes, ha lanzado cinco nuevos programas de ingeniería: Semiconductores, Inteligencia Artificial, Ciencia de Datos, Ciberseguridad y Desarrollo de Aplicaciones. **PÁGINA 4**

Con apoyos a estudiantes

Estamos haciendo historia en educación: Munguía

El gobierno de Luis Munguía será un referente nacional con la entrega de tabletas electrónicas a estudiantes

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- "Gracias a la confianza que nos dieron los vallartenses, en el Gobierno del Bien estamos haciendo historia siendo un referente con la entrega de más de 40 mil tabletas electrónicas para nuestras niñas y niños", confirmó el presidente Luis Munguía, quien afirmó que este programa sigue llegando a las diferentes escuelas del municipio para fortalecer el aprendizaje de quienes son el presente y futuro de nuestro municipio. **PÁGINA 3**

Ante diputados locales

Plantea rector alcances del presupuesto de la UdeG

Se estima que la UdeG pueda recibir un presupuesto de recursos del estado y de la federación, de 16 mil 29 millones de pesos para el ejercicio 2025

MERIDIANO | Jalisco.- El rector general de la Universidad de Guadalajara, doctor Ricardo Villanueva Lomeli y la rectora general electa, maestra Karla Planter Pérez, asistieron esta mañana al Congreso de Jalisco para discutir los alcances y las justificaciones del Presupuesto Constitucional que recibirá esta Casa de Estudio en 2025. **PÁGINAS**

Regalo de Grupo Álica para los nayaritas

Iluminó la Navidad Caravana Coca-Cola en Tepic

Cada año, Grupo Álica a través del Grupo Embotellador Nayar regala a los nayaritas la Caravana Coca-Cola que se convierte en el desfile navideño más grande en la capital Tepic, el que logra reunir a más familias

Redacción

La Caravana Coca-Cola y su espectáculo lleno de magia recorrió la noche de este martes la capital; fue la fiesta de

luces, baile y diversión que iluminó kilómetros de la principal avenida de la ciudad reuniendo a miles de familias.

Cada año Grupo Álica a través del

Grupo Embotellador Nayar regala a los nayaritas la Caravana Coca-Cola que se convierte en el desfile navideño más grande en la capital Tepic, el que logra reunir a más familias. **PÁGINA 7**



Destaca director Carlos Ruiz

Listos en SEAPAL para el cierre del año

El organismo garantiza el suministro de agua durante el periodo vacacional decembrino

Meridiano | Puerto Vallarta.- El director de SEAPAL Vallarta, Carlos Ruiz, afirmó que el organismo operador que encabeza está listo y preparado en todos sus frentes para cerrar el año 2024 y así continuar siendo un factor positivo con el destino turístico y las familias vallartenses.

Señaló que se garantiza el suministro de los servicios de agua potable y drenaje durante el próximo periodo vacacional decembrino, gracias a los trabajos de mantenimiento preventivo y correctivo a la infraestructura, así como a diversas acciones administrativas para hacer frente al desafío, lo que además es un compromiso del alcalde Luis Munguía con la ciudadanía. **PÁGINAS**



NUESTRAS PLUMAS

Volantín

Por Salvador Cosío Gamba

Argentina a un año del triunfo de Milei

Primera parte

Cuando Javier Milei llegó a la presidencia de Argentina, el 10 de diciembre de 2023, se convirtió en el primer economista en la historia del país en alcanzar ese cargo.

Los Capitales Anuncia Grupo CICE inversión de \$4,150 mdp para desarrollar el Puerto de Veracruz
Edgar González Martínez

Nalifka

Aroma de Rusia Repaso biográfico de la figura política que marcó el siglo XX

Rajak B. Kadjeff / Moscú, Rusia

Al fallecer repentinamente de un infarto cerebral, Vladímir Ílich Uliánov -Lenin, nacido en 1870, dos años antes de su deceso una tarde helada de invierno moscovita, ya había dado lugar a la fundación de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS). **PÁGINA 2**

VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona

@salvadorcosio1

SalvadorCosio



Argentina a un año del triunfo de Milei

Primera parte

Cuando Javier Milei llegó a la presidencia de Argentina, el 10 de diciembre de 2023, se convirtió en el primer economista en la historia del país en alcanzar ese cargo.

Pero ese hito sería apenas uno de los muchos que marcaría en su primer año de mandato el primer libertario que gobierna una nación.

Apesar de no tener mucha experiencia política -recién ocupó su primer cargo público en 2021, como diputado- este año el excomentarista televisivo ha dominado completamente la escena nacional, incluso dejando su huella en la política internacional (fue el primer presidente extranjero que se reunió con Donald Trump tras su triunfo).

"Tiene una centralidad absoluta, que está basada en su forma disruptiva de hacer política y en su capacidad de iniciativa", dice el politólogo Miguel de Luca, del Instituto de Investigación Gino Germani, de la Universidad de Buenos Aires (UBA).

Milei, de 54 años, llegó a la presidencia prometiendo hacer frente a las dos principales preocupaciones ciudadanas: sanear la economía del país con la inflación más alta del mundo y reducir la inseguridad.

Y en un solo año logró grandes avances en ambas áreas.

La inflación, que se había disparado por encima del 25% mensual el mes que asumió, ha bajado al 27% por mes (la interanual llegó a bordear el 290% en abril y a octubre -última cifra disponible- se redujo al 107%).

En tanto el dólar la otra obsesión de los argentinos se mantiene estable. Y los bonos y acciones del país registran precios récord.

Por el lado de la seguridad, las muertes en la ciudad de Rosario, que se había convertido en la "capital de los homicidios" de Argentina debido a la violencia narco, se redujeron drásticamente.

"Ya casi no hay 'piquetes' (o protestas con cortes de calle), que por años fueron una pesadilla diaria para quienes debían transitar por el atrevido centro porteño.

Todo esto explica por qué, a un año de asumir, Milei mantiene su popularidad (fue elegido en segunda vuelta con el 56% de los votos y hoy tiene niveles de aprobación de entre el 53% y el 56%, según las últimas encuestas de Opina Argentina y Pollarigua, respectivamente).

Esto, a pesar de que los argentinos han vivido uno de los años más duros de su historia, con la peor recesión de América Latina, una caída fuerte del consumo masivo (retrocedió un 15% entre enero y noviembre según la Asamblea de Pequeños y Medianos Empresarios), y el mayor salto de la pobreza desde el



colapso económico de 2001-2002, con un aumento de más de 5 millones de pobres desde que asumió Milei.

En BBC Mundo se hizo un repaso del primer año del líder libertario y recapitulamos cuatro cosas inéditas que ha hecho y que suponen un cambio radical para Argentina.

1. Presidente sin partido

En la historia argentina nunca hubo un outsider que, en apenas dos años y sin estructura partidaria, lograra alcanzar la primera magistratura del país.

"Una de las leyes de hierro de la política argentina era que era necesario tener un partido político para garantizarse la victoria en una elección presidencial", dice De Luca.

Sin embargo, Milei no lo tenía. La Libertad Avanza (LLA), su agrupación, nació como una coalición electoral impulsada por varios partidos para intentar la candidatura del economista a diputado por la ciudad de Buenos Aires, en 2021.

Fue solo en septiembre de este año, ya con Milei en la presidencia, que LLA obtuvo el status jurídico como partido nacional.

No obstante, el economista libertario logró imponerse por dos factores, señala el analista: primero, la decepción por el fracaso de los dos últimos gobiernos, encabezados por partidos tradicionales (el kirchnerismo peronista y el macrismo).

"Y segundo, por la propia figura de Milei, alguien con un discurso más orientado hacia las redes sociales que hacia las formas tradicionales de hacer política", afirma el politólogo.

Pero, aunque ese dominio del mundo digital le permitió armar una base de fervientes seguidores, en especial hombres menores de 35 años que lo viralizaron y le dieron trascendencia nacional, la ausencia de una estructura partidaria lo perjudicó.

Aunque ganó la presidencia,

el mileísmo no obtuvo una sola gobernación y apenas logró menos del 10% de los escaños en el Senado y el 15% en la Cámara de Diputados.

Con estos resultados, muchos analistas auguraron que el gran problema de Milei sería la gobernabilidad.

Sin embargo, en su primer año de mandato, logró que se aprueben sus principales propuestas.

¿Cómo lo hizo?

Marcos Novaro, director del Centro de Investigaciones Políticas (Cipol), le explicó a BBC Mundo que el presidente supo aprovechar la fragmentación de los partidos políticos tradicionales para gobernar en minoría.

"Aporó mucho su pragmatismo, su cintura para negociar y llegar a puntos de entendimiento con una mayoría muy amplia de legisladores de oposición que estaban fragmentados en un montón de expresiones con mucha dificultad para coordinarse entre sí", afirmó.

Pero para algunos el factor más definitorio fue que aprovechó una herramienta que presidentes anteriores ya habían utilizado para gobernar con una minoría en el Congreso: los Decretos de Necesidad y Urgencia (DNU) y los vetos presidenciales, que le permitieron circunvalar el parlamento de forma legal.

Los críticos advierten que gobernar por decreto y adyendo al Congreso pone en riesgo la división de poderes y debilita la democracia.

"Milei quiere gobernar como un monarca, a puro veto y DNU. Hay que pararlo", denunció en X el diputado socialista Christian Castillo.

Con todo, Milei, un economista sin experiencia en gestión pública, ha demostrado tener gran habilidad política, dice Novaro.

"Es un político muy intuitivo, muy astuto y tiene una enorme capacidad para construir poder y bastante insistente para conservar", completa.

con información de BBC Mundo @salvadorcosio1

Los Capitales

Anuncia Grupo CICE inversión de \$4,150 mdp para desarrollar

el Puerto de Veracruz

Edgar González Martínez

Grupo CICE, líder en soluciones portuarias y logísticas responsables, ha dado un paso significativo en su visión para convertirse en la opción más completa de soluciones logísticas en México, al formalizar el día de ayer, a través de su presidente del Consejo de Administración, Alfonso Díaz de Vega, un crédito sindicado para el financiamiento de la construcción y equipamiento de su nueva "Terminal de Contenedores y Carga Proyecto" del Puerto de Veracruz.

El proyecto, adjudicado mediante licitación pública, busca contribuir al incremento de capacidad del Puerto de Veracruz. La nueva terminal de 22 hectáreas de superficie contará con 550 metros lineales de muelle con 14 metros de calado, 2 posiciones de atraque, patio multimodal con 1970 metros de espuela de ferrocarril y planta de tratamiento de aguas residuales, entre otros.

La primera etapa de operaciones está proyectada para iniciar en abril de 2025, marcando el comienzo de una nueva era para el comercio exterior en la región. La terminal, además de ser un punto clave para el comercio marítimo, generará aproximadamente 500 empleos directos permanentes y más de 1,000 empleos indirectos.

El proyecto será financiado con un crédito sindicado por un monto de \$4,150 millones de pesos, a un plazo de hasta 15 años, con la participación de bancos mexicanos, incluyendo a BanBajo (como banca agente), Banorte, Multiva, Bancomext, Bix+, y Monex, con el apoyo de FIRA.

La estructuración del financiamiento estuvo a cargo de la firma Latam Capital Advisors, en su calidad de asesor financiero para Grupo CICE, mientras que Santamaría y Steta brindó asesoría legal a la empresa, y CMSWoodhouse Lorente Ludewig y UMS como asesor legal del sindicato de bancos.

Grupo CICE es un conjunto de empresas mexicanas dedicadas a la prestación de servicios portuarios, logísticos y de transporte terrestre, fundado por 116 accionistas mexicanos, cuya experiencia como agentes aduanales, agentes navieros y en el sector de transporte permitió sentar las bases para la formación del grupo en Veracruz, México, hace más de 30 años, en 1991.

Durante 11 años consecutivos ha sido reconocida como Empresa Socialmente Responsable por

el CEMEFI y recientemente obtuvo la certificación Prime de Bancomext-Nafin y la AMIB en gobierno corporativo, reafirmando su liderazgo como una empresa confiable, transparente y comprometida con la sustentabilidad.

A través de su Fundación CICE, que este mes celebra su 20 aniversario, la compañía ha apoyado a miles de niños con becas y programas educativos, además de llevar a cabo proyectos de infraestructura comunitaria y acciones asistenciales.

Mejor la balanza comercial de México: en octubre el superávit fue de 371 millones de dólares.

El aumento del saldo con respecto al déficit de 579 millones de dólares observado en septiembre fue resultado de una ampliación del superávit de la balanza de productos no petroleros el cual pasó de 641 millones de dólares en septiembre a 1,230 millones de dólares en octubre, y de una disminución del déficit de la balanza de productos petroleros, el cual pasó de 1,220 millones de dólares a 859 millones de dólares en esa misma comparación.

En ese mes, el valor de las exportaciones de mercancías alcanzó 57,671 millones de dólares, cifra integrada por 55,288 millones de dólares de exportaciones no petroleras y por 2,383 millones de dólares de petroleras. Así, en el mes de referencia las exportaciones totales exhibieron un crecimiento anual de 11.2%, el cual fue resultado neto de un alza de 13.5% en las exportaciones no petroleras y de una contracción de 24.2% en las petroleras. En el interior de las exportaciones no petroleras, las dirigidas a Estados Unidos avanzaron a una tasa anual de 13.9%, en tanto que las canalizadas al resto del mundo lo hicieron en 11.6%.

El valor de las importaciones de mercancías en octubre de 2024 fue de 57,300 millones de dólares, monto que implicó un alza anual de 12.0% en las importaciones no petroleras y de una caída de 18.3% en las petroleras. Al considerar las importaciones por tipo de bien, se presentaron avances de 3.1% en las importaciones de bienes de consumo, de 11.6% en las de bienes de uso intermedio y de 5.8% en las de bienes de capital.

loscapitales@yahoo.com.mx
www.agendainversiones.com.mx
Twitter: @Edgar4712

Nalifka Aroma de Rusia

Repaso biográfico de la figura política que marcó el siglo XX

Rajak B. Kadjieff / Moscú, Rusia

- * Sin Vladimir Ulíánov la centuria anterior habría sido diferente.
- * Aparición del fascismo, basado en el resentimiento.
- * El anticomunismo nació por la violencia y la invasión de Polonia.

A l fallecer repentinamente de un infarto cerebral, Vladimir Illich Ulíánov -Lenin, nacido en 1870- dos años antes de su deceso una tarde helada de invierno moscovita, ya había dado lugar a la fundación de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS).

Gerard Walter, historiador alemán, autor de una monumental, excepcional y documentadísima biografía titulada sencillamente como "Lenin" (Editorial Grijalbo, México, 1967), describe así sus últimos días:

"El 15 de mayo de 1923 lo llevaron hasta un automóvil que lo llevaría de Gorki a Moscú. Sus ayudantes, ocultos tras las cortinas de las ventanas, lo miraban partir. Lenin vivió todavía ocho meses la existencia de una ruina humana y murió, víctima de un tercer ataque cerebral, al atardecer del 21 de enero de 1924.

Lenin decía representar a los obreros y campesinos humillados y ofendidos por un régimen autocrático creado en 1913, a quienes pretendía liberar de la explotación capitalista encarnada en el zarismo de la dinastía Románov.

En 1917, cuando encabezó la toma del poder al frente de la Revolución bolchevique, ya había sido deportado a Siberia, recorrió Europa; vivió en Paris, Berlín, Zurich y varias ciudades sin mayores estrecheces; sin embargo, no conocía suficientemente Rusia.

Otro de sus biógrafos, Dimitri Volkogonov, autor de "El verdadero Lenin" (Editorial Progreso, Moscú, 1955), afirma que "Ni en Rusia ni en el extranjero, Lenin sufrió ninguna carencia, vivía del dinero que le mandaba su madre, viuda de un funcionario que tenía el título de consejero de Estado".

Recibía desde 1886 una pensión de cien rublos al mes y en 1889 había comprado una finca de cuarenta hectáreas que Lenin se negó a explotar, por lo que la arrendó a un kulak perteneciente a la clase a la que se hijo desaba redimir.

La señora -cuyo nombre de soltera era María Blank- también recibió la herencia de un cuñado, y así fue como -ya María Ulánov- invirtió todo el dinero que tenía en bonos y depósitos bancarios:

Los ingresos de Lenin -según Volkogonov-

consistían en las rentas de su madre; el sueldo que recibía del Partido Obrero Socialdemócrata de Rusia de los bolcheviques.

"Obtenía donaciones de admiradores, alumnos y burgueses con mala conciencia; y el dinero que robaban algunos militantes extremistas en asaltos, que consideraban expropiaciones", reseña Vólkogonov.

El autor se pregunta cómo alguien que vivía así, que alquilaba departamentos en París y se iba de vacaciones a las montañas de Suiza, podía representar a los obreros que veían a sus hijos morir de enfermedades en sus casas miserables o a los campesinos que tiraban de sus arados.

Para algunos otros pensadores -antagonistas declarados- Lenin no sólo usurpó la voz del proletariado, sino que traicionó a su patria y la situó al borde del desmembramiento con tal de conservar su revolución, iniciada en un tren sellado que lo trasladó clandestinamente de Zurich, su último refugio en Suiza, a San Petersburgo, que, desde 1924, se llamaría Leningrado.

Meridiano
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador
DR. DAVID ALFARO

Director
MOISÉS MADARIAGA
parameridiano@gmail.com

MERIDIANO PUERTO VALLARTA
Av. Francisco Villa #459, esquina con Mérida, Col. Versailles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOREM Número 10891-1238-051. Caratula número 13-03293. Certificado de Licitud de Título 3378. Certificado de Licitud de Contenido 2963. Título reservado por el SEP 103123. Sistema Integración de Publicaciones. Registro COPIREP 059-6128-509. Impreso en COPIREP S.S. Registro CANACINTRA 3240. Registro ANEPRA 8209-03. Los colaboradores que tienen sus escritos sus responsabilidades del contenido de sus columnas. No nos hacemos responsables de los errores que se cometan. Todos los derechos reservados y correspondencia a solo personal dentro de los límites de la Dirección General en el domicilio que aparece en el margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Toda distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, jalisco. Representación comercial en el CDMX. México. Máxima Mexicana S.A. de C.V. Lluvia San Javier No. 13462 Col. del Valle México. Escrituras de venta en el CDMX. Lluvia San Javier de la Calle Club de periodistas de México. Financiero Mata 6-A CDMX. Apoyar S de R. L. Oficinas Generales, redacción y talleres Independencia 8202 C.P. 83703. Apartado Postal 85. Toluca, México.



Al ritmo de Julio Preciado

Celebrará Bahía de Banderas su 35 aniversario

* El municipio está de manteles largos y festejará sus 35 años desde su fundación con un espectáculo musical

Milton Colmenares | Meridiano Puerto Vallarta

naturales y económicos posee, es la joya de la corona en el Pacífico Mexicano y el sitio predilecto para millones de personas que año con año visitan estas tierras.



¡El Distrito donde Tus Sueños Se Cumplen!

EL H. XII AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE BAHÍA DE BANDERAS

TIENE EL HONOR DE INVITARLE

A LA SESIÓN SOLEMNE CON MOTIVO DEL

11 DE DICIEMBRE DE 2024 | 6:00 P.M.

PLAZA PÚBLICA, VALLE DE BANDERAS, NAYARIT.

Autoridades de seguridad

Llaman a extremar precauciones con los aguinaldos

* El pago de esta prestación genera estafas, robos y engaños, que podrían 'amargar' las fiestas decembrinas

Milton Colmenares | Meridiano Puerto Vallarta

Con el fin de año y las festividades decembrinas, como la Navidad y las posadas, llega una prestación a los trabajadores que económicamente ayuda a miles de familias, pero también pone en riesgo a quienes no toman las precauciones necesarias.

El aguinaldo, la prestación más esperada en el año, es una remuneración obligatoria que las empresas deben pagar a más tardar el 20 de diciembre.

Por ello, las autoridades en materia de seguridad invitan a la ciudadanía a extremar las precauciones a la hora de

maneras este recurso, que en muchas ocasiones es sacado en su totalidad de los cajeros automáticos y representa un riesgo grande.

En primera instancia, es importante comentar que si se va a realizar un movimiento bancario con sumas de consideración, cualquier ciudadano puede llamar al 911 y solicitar una patrulla y policías para vigilancia.

Este servicio es gratuito y se ofrece para salvaguardar el patrimonio de los habitantes, debido a los múltiples robos que se han dado en las inmediaciones de las instituciones bancarias.

Las autoridades también recomiendan nunca proporcionar el NIP de las tarjetas, aunque se trate de los

trabajadores de los bancos, ni aceptar ayuda de extraños en los cajeros, pues pone en riesgo la información privada de las personas.

Finalmente, exhortan a quienes van a acudir a los bancos a no ir solos, siempre tener compañía y estar atentos a cualquier movimiento que consideren extraño en los alrededores de las instituciones. De encontrar alguna irregularidad, se debe llamar de inmediato al 911.

Estas recomendaciones tienen como finalidad evitar un 'trago amargo' en estas fechas y proteger el patrimonio de los trabajadores, que han trabajado todo el año para recibir sus prestaciones y puedan disfrutarlas sin riesgo.



Con apoyos a estudiantes

Estamos haciendo historia en educación: Munguía

* El gobierno de Luis Munguía será un referente nacional con la entrega de tabletas electrónicas a estudiantes

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Febrero, en la colonia Campestre Las Cañadas, fue sede de una entrega más de este programa inédito con el que se generan mejores condiciones educativas, lo cual reconoció el director del plantel Adrián Arreola Montiel, que garantizó se dará el mejor de los usos a estas herramientas para que los jóvenes estudiantes tengan acceso a una fuente interminable de conocimiento. "Mi más sincero agradecimiento por ese compromiso hacia los niños, hacia la educación, nadie nos había dado un apoyo como este".

"Gracias a la confianza que nos dieron los vallartenses, en el Gobierno del Bien estamos haciendo historia siendo un referente con la entrega de más de 40 mil tabletas electrónicas para nuestras niñas y niños", confirmó el presidente Luis Munguía, quien afirmó que este programa sigue llegando a las diferentes escuelas del municipio para fortalecer el aprendizaje de quienes son el presente y futuro de nuestro municipio.

Este martes la primaria 17 de





De la mano de Héctor Santana

Llega La Navidad de Tus Sueños a San Juan de Abajo

* También a las localidades de Aguamilpa, Fortuna de Vallejo, Los Sauces, El Coatante y El Colomo

MERIDIANO | Bahía de Banderas

La Navidad de tus Sueños sigue llenando de alegría y espíritu navideño las comunidades de Bahía de Banderas. Esta vez, las plazas principales de Aguamilpa, San Juan de Abajo, Fortuna de Vallejo, Los Sauces, El Coatante y El Colomo se iluminaron con el tradicional encendido de árboles, encabezado por el presidente municipal Héctor Javier Santana García y su esposa Margui Zúñiga, presidenta del Sistema DIF municipal.

En cada pueblo, las familias disfrutaron de un ambiente festivo con espectáculos de botargas, dulces y pelotas para los niños, quienes se convirtieron en los protagonistas de estas celebraciones.

En Aguamilpa, el presidente deseó salud, felicidad y alegría a los asistentes, destacando la decoración con temática de galletas de jengibre realizada por la Dirección de Ecología.

“Quiero que todos los niños y niñas reciban un bonito regalo, y los invito a colocar sus cartas al Niño Dios en este árbol que estará aquí durante toda la Navidad”, expresó.

En San Juan de Abajo, el evento estuvo lleno de sorpresas. Además de brincolines gratuitos, dulces y pelotas,

el presidente hizo un compromiso especial con la comunidad: “El arbolito que les traemos hoy es de 5 metros, pero el próximo año este árbol se pasará a otro pueblo y San Juan de Abajo tendrá un árbol de 15 metros de altura”.

En Fortuna de Vallejo, las familias acompañaron con entusiasmo la cuenta regresiva para el encendido del árbol, disfrutando de momentos de unión y alegría.

En Los Sauces, el presidente destacó la importancia de cumplir con las peticiones de cada comunidad: “El día de hoy venimos a traer la magia de la Navidad, y también venimos a traerle la banda. Es el único pueblo que nos pidió banda, y por lo que piden Los Sauces, eso levamos a traer”. Este gesto fue recibido con gran entusiasmo por los asistentes, quienes disfrutaron de una celebración única y festiva.

En El Coatante, el presidente expresó un emotivo mensaje: “Quiero desearte una muy bonita Navidad a todos ustedes, que un prospero Año Nuevo de 2025 venga cargado de muchas bendiciones para ustedes y su familia”. Margui Zúñiga, presidenta del DIF municipal, también se dirigió a las familias reunidas: “Este es un regalo para ustedes, para que

lo disfruten en familia y vengan a convivir. Que tengan una feliz Navidad y un prospero año nuevo”.

En El Colomo, además de compartir un mensaje lleno de espíritu navideño, el presidente Héctor Santana anunció un gesto especial para las familias: “MI aguinaldo lo voy a destinar completo a comprar un montón de pollos y voy a repartir pollos a todos los pueblos”. Además, dio una noticia importante para la comunidad: “En enero de 2025 empezamos a construir la calle Hidalgo en pavimento hidráulico. Va a ser la primera obra del año y tiene que ser aquí, en uno de los mejores pueblos de Bahía de Banderas, que es El Colomo”.

Margui Zúñiga acompañó al presidente en todo su recorrido, mostrando su compromiso con las familias del municipio. En algunos pueblos, también estuvieron presentes sus hijas menores, Victoria y Samantha, sumándose al ambiente familiar de las celebraciones.

Con estas actividades, el gobierno municipal llevó la magia de “La Navidad de tus Sueños” a más comunidades, fortaleciendo los lazos comunitarios y trayendo esperanza y alegría a sus habitantes.

Debemos afrontar el *nearshoring*

El país prepara al talento mexicano requerido por el mundo interconectado: SEP

* Participa el titular de la SEP, Mario Delgado Carrillo, en la Alianza Binacional de Conocimiento para la Competitividad Norteamericana Universidad Estatal de Arizona (ASU) — México.

Meridiano CDMX

El secretario de Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo, afirmó que el país se prepara para el desarrollo del talento mexicano requerido por el *nearshoring* y la formación de profesionales en un mundo interconectado y diverso, y lo hace con la participación conjunta entre las universidades, la empresa y el gobierno.

Al participar en la Alianza Binacional de Conocimiento para la Competitividad Norteamericana Universidad Estatal de Arizona (ASU) — México, el secretario afirmó que esta colaboración conjunta permitió que las instituciones de educación superior reconocieran constantemente las necesidades del sector empresarial, fomenten la sinergia entre todos los actores a través de un diálogo continuo y actualicen los planes de estudio.

En Educación Media Superior, destacó que a través del bachillerato técnico las y los estudiantes tendrán la oportunidad de iniciar estudios sobre los semiconductores, así como una oferta que permita esquemas de microcredenciales certificadas por las empresas del sector.

Ante especialistas nacionales y extranjeros en semiconductores, el titular de la SEP aseguró que el país tiene todo lo necesario para impulsar una revolución en este sector tecnológico, y aprovecharse al máximo esta oportunidad.

Por ello, dijo, desde 2022, el Tecnológico Nacional de México (TecNM), con una matrícula de más de 570 mil estudiantes, ha lanzado cinco nuevos programas de ingeniería: semiconductores, Inteligencia Artificial, Ciencia de Datos, Ciberseguridad y Desarrollo de Aplicaciones.

Así, dijo, México está aprovechando las oportunidades de la relocalización de las empresas de tecnología en el mundo, para atraer inversiones y fortalecer a la industria de alta tecnología, incluyendo sectores estratégicos como el de semiconductores.

“Queremos que estas inversiones no sólo generen empleos, sino que contribuyan al desarrollo

tecnológico y a la soberanía de nuestra nación”, añadió Delgado Carrillo.

En este contexto, agregó, alinear las políticas de desarrollo basadas en la tecnología, la ciencia e innovación con las políticas sociales se convierte en una dimensión fundamental en nuestro país.

Aseguró que la tecnología de semiconductores juega un papel central en las políticas para el desarrollo nacional, ya que tiene el potencial de transformar diversos sectores sociales con impactos significativos en el bienestar y el desarrollo. Sectores como la salud, la agricultura, la movilidad rural, la comunicación interpersonal y la seguridad nacional se ven impactados por estas tecnologías.

Agregó que la SEP celebra la alianza con la Universidad Estatal de Arizona que ha fortalecido el desarrollo del conocimiento y la fuerza laboral en esta importante industria de semiconductores, permitiendo la continuidad de los lazos binacionales entre México y Estados Unidos.

Explicó que, para trabajar en conjunto, se requiere un lenguaje común, sin duda, además de las matemáticas, el dominio del idioma inglés permitirá a nuestros egresados mantener un nivel de cualificación apto para un mundo globalizado y, en particular, para su labor en el desarrollo de las empresas de tecnología de Norteamérica.

El titular de la SEP comentó que la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha mencionado cómo la educación es la base de la transformación, no sólo de nuestra nación, sino del mundo, un mundo que demanda nuevos perfiles profesionales para responder a las necesidades de la sociedad, así como de las industrias y empresas.

Mario Delgado agradeció a la Universidad Estatal de Arizona, al Embajador de México en los Estados Unidos, Esteban Mocrzeuma Barragán; al titular de la Secretaría de Economía, Marcelo Ebrard Casaubón; al TecNM y a las universidades públicas por los esfuerzos para llevar a cabo esta iniciativa que es la Alianza Binacional.



Denuncia Omar Cordero

Discriminan escuelas privadas a personas con discapacidad

Por Fernando Ulloa Pérez

Omar Cordero, secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Inclusión de Personas con Discapacidad, dio a conocer que seis escuelas privadas que operan en la capital del estado y una universidad en el municipio de Bahía de Banderas, han discriminado a estudiantes por padecer algún tipo de discapacidad física.

Recalcó que es en las escuelas privadas donde más marginan a quienes padecen alguna discapacidad física, o alguna enfermedad como son síndrome de Down o autismo: “en Tepic hemos tenido varios casos donde los padres denunciaron la marginación de sus hijos, los acompañamos después de que denunciaron y al final del

conflicto los padres optaron por cambiarnos de escuela, no por la falta de recurso, sino por el tema de la violencia psicológica que ejercieron en contra de sus hijos”.

En contraste, Omar Cordero aseguró que en las escuelas públicas del gobierno del estado el personal académico está más y mejor preparado para brindar una mejor educación a las niñas y niños con algún tipo de enfermedad o discapacidad física o motriz.

Finalmente, Omar Cordero aclaró que en lo que va del presente año en la ciudad de Tepic se han reportado seis escuelas privadas de nivel primaria: “y tenemos dos casos en el municipio de Bahía de Banderas, pero allá se trata de un hombre y una mujer pero ellos son de nivel medio superior”.



Era de Reglamentos

Suspenden a funcionario por *pistear* en vehículo oficial

* El elemento fue captado ingiriendo bebidas embriagantes en horario laboral y en una unidad oficial; lo suspendieron e inició una investigación

Milton Colmenares | Meridiano Puerto Vallarta

Fue suspendido de sus labores y se inició una investigación contra un elemento del área de Reglamentos, en Puerto Vallarta, que fue captado tomando bebidas alcohólicas en horario laboral y en una unidad oficial.

Así lo dio a conocer el presidente municipal, Luis Ernesto Munguía González, en sus redes sociales, luego de que se viralizara la imagen del funcionario y se multiplicaron las quejas y comentarios en su contra.

“Hace unos momentos me informaron sobre el comportamiento

incorrecto de un empleado municipal de reglamentos que aparentemente fue sorprendido tomando alcohol en horas de trabajo y en un vehículo oficial, abusando de la confianza que se le otorga, por lo que he dado instrucciones para que sea suspendido a la brevedad y se realice la investigación correspondiente. Es inaceptable esta falta de respeto hacia las y los vallartenses que confían en el gobierno del bien y que además afecta la imagen de empleados municipales que actúan correctamente. En nuestro gobierno no vamos a permitir este tipo de conductas”, escribió el alcalde en su perfil de facebook.

El video en cuestión exhibe al trabajador con unas latas de cerveza; también se aprecia una unidad oficial en el metraje y aparentemente esta acción habría ocurrido en horario laboral. Además, hay otro hombre que aparentemente estaba orinando en una de las llantas de la camioneta, no obstante, sobre este segundo masculino no hay información sobre sus nombres.

No se ha dado a conocer si el funcionario será dado de baja de forma definitiva o si sólo será suspendido unos cuantos días, pero con la difusión del hecho, habrá sanciones palpables contra el señalado.





Atiende a más de 200 ciudadanos

Escucha Héctor Santana las necesidades de Valle Dorado

* Durante la octava Audiencia Ciudadana, el presidente de Bahía de Banderas llevó a todo su gobierno a escuchar las demandas ciudadanas

MERIDIANO | Bahía de Banderas

Este lunes, el presidente municipal Héctor Javier Santana García encabezó la octava Audiencia Ciudadana en la plaza pública de Valle Dorado. Desde temprano, más de 200 habitantes se dieron cita para plantear sus necesidades y recibir atención directa tanto del alcalde como de los directores de las distintas dependencias municipales.

“Prácticamente tenemos aquí en la plaza de Valle Dorado a todo el gobierno municipal, atentos y listos para atender a todo el pueblo de Bahía de Banderas”, afirmó el alcalde al inicio de la jornada, destacando la cercanía de su

administración con la ciudadanía.

Durante la audiencia, los asistentes aprovecharon para solicitar apoyos económicos, asesorías legales y descuentos en servicios como agua potable y predial. Además, tuvieron acceso gratuito a una brigada médica integral que ofreció consultas de medicina general, rehabilitación física, psicología, nutrición y trabajo social, reafirmando el compromiso del gobierno con el bienestar de las familias.

Con esta jornada, Héctor Santana ha atendido a más de 1,700 ciudadanos a través de las audiencias ciudadanas, consolidándolas como un espacio efectivo para el diálogo directo entre la ciudadanía y el gobierno.



Destaca director Carlos Ruiz

Listos en SEAPAL para el cierre del año

* El organismo garantiza el suministro de agua durante el periodo vacacional decembrino

Meridiano | Puerto Vallarta

El director de SEAPAL Vallarta, Carlos Ruiz, afirmó que el organismo operador que encabeza está listo y preparado en todos sus frentes para cerrar el año 2024 y así continuar siendo un factor positivo con el destino turístico y las familias vallartenses.

Señaló que se garantiza el suministro de los servicios de agua potable y drenaje durante el próximo periodo vacacional decembrino, gracias a los trabajos de mantenimiento preventivo y correctivo a la infraestructura, así como a diversas acciones administrativas para hacer frente al desafío, lo que además es un compromiso del alcalde Luis Munguía con la ciudadanía.

Agregó que las cuadrillas de reparación de líneas de agua y drenaje, así como personal en las

plantas e instalaciones operativas, mantendrán labores y guardias durante los días de asueto, para responder a la brevedad ante cualquier incidencia que se pudiera presentar.

En el caso de la atención a la ciudadanía, informó que las oficinas del organismo, incluyendo el área de cajas, continuarán brindando servicio de manera habitual, con excepción de los días 25 de diciembre y 1 de enero.

Finalmente, dijo que pese a las delicadas condiciones administrativas en las que su gestión recibió el organismo, se cumplirán los compromisos financieros pendientes, para que caminen las obras y acciones que permitan cumplir con este proceso de estabilización e iniciar el año 2025 en las condiciones marcadas en la ruta de mejora.



Ante diputados locales

Plantea rector alcances del presupuesto de la UdeG

* Se estima que la UdeG pueda recibir un presupuesto de recursos del estado y de la federación, de 16 mil 29 millones de pesos para el ejercicio 2025

MERIDIANO | Jalisco

El rector general de la Universidad de Guadalajara, doctor Ricardo Villanueva Lomeli y la rectora general electa, maestra Karla Planter Pérez, asistieron esta mañana al Congreso de Jalisco para discutir los alcances y las justificaciones del Presupuesto Constitucional que recibirá esta Casa de Estudio en 2025.

En febrero pasado, el Congreso del Estado aprobó otorgar un presupuesto constitucional a la UdeG equivalente a 5 por ciento del presupuesto estatal; también se avaló entregar un fondo específico que será destinado al crecimiento de la infraestructura de la universidad.

En el encuentro con legisladores, en el Foro “Escucha tu presupuesto 2025 con la Universidad de Guadalajara”, Villanueva Lomeli consideró que contar con un presupuesto constitucional abre la puerta a institucionalizar programas educativos, iniciativas y partidas que se mantienen vulnerables ante la falta de recursos.

“Estamos haciendo un ejercicio muy pulcro de análisis en este año para que todo lo que ya sabemos que es una necesidad y difícilmente va a cambiar, dejarlo presupuestado”, precisó.

Las previsiones del presupuesto de Jalisco estiman que el paquete económico 2025 cuente con recursos por 172 mil 960 millones de pesos, lo que representa un crecimiento de 3.5 por ciento con respecto a 2024. De ese total, esta Casa de Estudio recibiría un monto estatal de 9 mil 116.90 millones de pesos, aproximadamente 5.3 por ciento del total del presupuesto de Jalisco, menos 5 por ciento irreductible, lo que dejaría este fondo en 8 mil 648.02 millones.

Esta estimación incluye una bolsa de 518 millones de pesos del Fideicomiso de Educación para cubrir el importe correspondiente al porcentaje del presupuesto constitucional previsto para infraestructura. Mientras que el subsidio federal ascendería a 7 mil 381.78 millones de pesos, dando un presupuesto total para la UdeG de aproximadamente 16 mil 548 millones de pesos para 2025.

Este presupuesto representaría un crecimiento de alrededor de mil millones de pesos en comparación con el año anterior, lo que significa un incremento de 6.68 por ciento con respecto al presupuesto de 2024, cuando fue de 15 mil 513 millones de pesos.

Además, se destinarán apoyos adicionales a proyectos culturales por 11 millones de pesos que se otorgarán a la Feria Internacional del Libro (FIL), el Festival Papirolas y el Festival Internacional de Cine en Guadalajara (FIGC).

Villanueva Lomeli reconoció la apertura del gobernador de Jalisco, Pablo Lemus para dialogar y fortalecer estos recursos que se destinan a proyectos culturales. “Son proyectos que la universidad hace de manera extraordinaria, ninguna universidad del país está haciendo lo que la UdeG hace”, dijo.

Recordó que se han implementado estrategias de austeridad en la universidad, lo que logró crear una bolsa de recursos que será empleada en infraestructura prioritaria como los centros universitarios de Tlaquepaque, Chapala, Guadalajara y Tlajomulco. Llamó a las y los diputados a sumar voluntades para fortalecer las aportaciones del gobierno federal más allá de lo designado por inflación, y consideró que el caso de la UdeG y Jalisco es atípico al contar con el presupuesto constitucional.

“Creo que Jalisco está haciendo su trabajo, y esos datos hay que llevarlos a la cámara federal para decir por qué la UdeG y Jalisco necesitarían un tratamiento diferenciado a la inflación que están recibiendo otras universidades, porque Jalisco está siendo atípico en la inversión a educación superior en este país”, puntualizó.

La rectora general electa, maestra Karla Planter Pérez, destacó que el crecimiento en infraestructura es prioridad para la universidad, que hasta el cierre de la administración de Villanueva Lomeli registró un incremento en 51 mil espacios para estudiantes.

“Si seguimos, estimo que en el próximo sexenio podamos estar creciendo entre 35 y 40 mil lugares para los alumnos y aunado a ello los demás lugares que se puedan generar a través del sistema de universidad virtual, de UDGPlus”, aseveró.

Sostuvo que la UdeG es la única universidad del país que atiende a los quintiles más pobres de este país, y esto se debe al modelo de red que lleva educación a las regiones de Jalisco.

“Se transforma no sólo la vida de los estudiantes, sino que es un efecto dominó, en sus familias y entornos hay crecimiento político, desarrollo económico y apertura cultural”, declaró.







EVITEMOS EL ROBO A CASA HABITACIÓN



Asegúrate de cerrar puertas y ventanas.



Nunca escondas llaves en macetas, bajo tapetes o arriba de repisas.



Si estás en tus posibilidades, instala un sistema de alarma, ayudará a que recibas pronta ayuda.



Si consideras que el cerrojo de la puerta es poco seguro, instala uno extra.

Crear una cultura de prevención y seguridad te ayudará a estar preparado en situaciones de emergencia.

Tu denuncia es muy importante para investigar estos números y perseguir a los estacionadores.




#ProtegerYServir

A nivel nacional

Dejarán festejos guadalupanos 20 mil mdp

* De acuerdo con las cifras de la CONCANACO, la derrama de este año representará un aumento del 22.5 por ciento en comparación al año anterior

MERIDIANO | Ciudad de México

Se espera una derrama económica histórica, estimada de 20 mil millones de pesos a nivel nacional, derivado de la peregrinación de aproximadamente 12 millones de personas de todas partes del país, hacia la Basílica de Guadalupe.

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR), a través del presidente Octavio de la Torre anunció que las festividades en honor a la Virgen de Guadalupe generarán una derrama económica estimada de 20 mil millones de pesos a nivel nacional, representando un aumento del 22.5 por ciento en comparación al año anterior, consolidándose como una de las tradiciones más significativas y con mayor impacto económico en el país.

De acuerdo con cifras del Gobierno de la Ciudad de México, desde el 6 al 15 de diciembre, la Basílica de Guadalupe reciba aproximadamente 12 millones de peregrinos de todas partes del

país, quienes participarán en esta celebración que conmemora la aparición de la Virgen de Guadalupe en el cerro del Tepeyac, considerada símbolo de identidad y espiritualidad para millones de mexicanos.

Este importante flujo de visitantes beneficiará a diversos sectores económicos:

Comercio minorista: Ventas de veladoras, artículos religiosos, ropa tradicional y souvenirs.

Alimentos y bebidas: Aumento en la demanda de comida típica y servicios de cafeterías y restaurantes cercanos a los puntos de peregrinación.

Transporte: Incremento en los servicios de transporte público, privado y de turismo.

Hoteles y hospedaje: Reservas en hoteles y moteles debido a la afluencia de peregrinos nacionales e internacionales.

Comparativa histórica

La derrama económica proyectada para 2024 representa un crecimiento significativo frente a años anteriores: En 2019, la celebración generó

más de 10 mil millones de pesos.

En 2021, se registraron más de 14 mil millones de pesos.

En 2023, se alcanzó una derrama de 15 mil 500 millones de pesos.

"El Día de la Virgen de Guadalupe no solo es un evento religioso y cultural, sino también un motor económico que fortalece al comercio y los servicios en el país. Hacemos un llamado a los comerciantes y prestadores de servicios para que brinden una experiencia de calidad a los peregrinos y visitantes, contribuyendo así al desarrollo económico local y nacional", señaló el presidente de la Confederación.

Finalmente, Octavio de la Torre reafirmó su compromiso de colaborar con los distintos sectores económicos para garantizar que estas festividades se desarrollen en un ambiente seguro, ordenado y favorable para el crecimiento del comercio en México. Celebremos estas fechas con responsabilidad, solidaridad y orgullo por nuestras tradiciones y por nuestro México Muy Mexicano.



IMSS, Infonavit y Secretaría del Trabajo Piden a patrones no vulnerar derechos laborales

* Las bajas injustificadas impactan negativamente en la continuidad de los derechos laborales, de seguridad social y de vivienda de las personas trabajadoras afectadas

MERIDIANO | Ciudad de México

El Gobierno de México, por quinto año consecutivo, identificó a patrones que históricamente durante diciembre dan de baja ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Instituto del Fondo Nacional de Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) a personas trabajadoras para recontratarlas en enero del siguiente año.

Las bajas injustificadas impactan negativamente en la continuidad de los derechos laborales, de seguridad social y de vivienda de las personas trabajadoras afectadas. Entre noviembre y diciembre de 2023 se perdieron 385 mil puestos de trabajo, de los cuales 69% correspondía a puestos de trabajo registrados como permanentes.

Si bien existen contrataciones temporales legítimas, lo cierto es que muchas de las personas trabajadoras dadas de baja en diciembre y recontratadas en enero están registradas por los patrones ante el IMSS como permanentes por tanto estas bajas son una práctica totalmente irregular.

Al respecto, cabe destacar que durante enero de 2024 fueron recontratadas por la misma empresa 112,519 personas trabajadoras dadas de baja en diciembre de 2023.

En virtud de lo anterior, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), el IMSS y el Infonavit enviaron cartas a patrones que presuntamente incurren en estas prácticas, con el propósito de que revisen si el manejo de su plantilla laboral se encuentra acorde al marco normativo vigente y eviten realizar acciones que vulneren los derechos de las personas trabajadoras, así como eludir obligaciones en materia laboral y de seguridad social.

El incumplimiento de obligaciones laborales y de seguridad social tiene consecuencias legales que pueden poner en riesgo las finanzas de las empresas e incluso ocasionar que los patrones enfrenten responsabilidades administrativas y fiscales.

Es importante enfatizar la relevancia de que las personas trabajadoras y sus familias estén siempre protegidas con todas las prestaciones a las que tienen derecho.



En México y Centroamérica

Refuerzan estrategia común frente al gusano barrenador

* México, como país anfitrión y presidente pro tempore del CIRSA, reafirma su compromiso con la cooperación internacional para enfrentar retos comunes

MERIDIANO | Ciudad de México

Desde Palenque, Chiapas, dio inicio la 91ª Reunión Extraordinaria del Comité Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria (CIRSA), un foro que reúne a los máximos representantes del sector agrícola y pecuario de los países participantes de Centroamérica y el Caribe, con el compromiso de proteger la sanidad agropecuaria en la región. El objetivo central es erradicar el gusano barrenador del ganado (GBG).

Durante la sesión inaugural, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural de México, Julio Berdegue Sacristán, destacó la relevancia de este encuentro: "Nos enfrentamos a desafíos que no conocen fronteras. La erradicación del gusano barrenador del ganado es prioritaria para proteger nuestras economías rurales, asegurar la salud animal y garantizar el derecho humano a la alimentación".

El GBG requiere estrategias regionales e innovadoras para su control. El plan se sustenta en cinco pilares principales, los cuales serán monitoreados por la Dirección Ejecutiva del Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria (OIRSA) y las agencias sanitarias de los países que lo integran:

- Control de movilización de ganado
- Vigilancia epidemiológica
- Tratamiento de heridas frescas
- Capacitación y educación sanitaria
- Dispersión de mosca estéril

Los países participantes en esta reunión del CIRSA —Bélica, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, México,

Nicaragua y República Dominicana— acordaron algunos puntos clave en ésta, como la aprobación de una estrategia renovada para la erradicación del GBG, priorizando enfoques tecnológicos y coordinados; además del fortalecimiento de sistemas de trazabilidad para garantizar la sanidad animal en los países miembros.

Las y los representantes de los ocho países destacaron los esfuerzos que, desde 2023, realizan los servicios médicos veterinarios de los países centroamericanos: no obstante, coincidirán en que amerita un replanteamiento de la estrategia para unificar criterios en todos los frentes. "Es una situación que amerita trabajar unidos, con el máximo consenso para enfrentarla con éxito en el menor tiempo posible", sostuvo el secretario federal Berdegue Sacristán.

México, como país anfitrión y presidente pro tempore del CIRSA, reafirma su compromiso con la cooperación internacional para enfrentar retos comunes. En este sentido, la visita técnica a las instalaciones del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Semasica) en Catazajá, Chiapas, señala la importancia de fortalecer capacidades regionales y compartir buenas prácticas en sanidad agropecuaria.

A nombre de la Mesa Técnica del OIRSA, el director general de Salud Animal del Semasica, Juan Guty Gutiérrez, indicó que desde hace varios meses personal técnico capacitado para estas labores especializadas y perros

entrenados para detectar heridas con gusaneras del Semasica, trabajan en los Puntos de Verificación e Inspección Federal (PVIF) de Catazajá, La Trinitaria y Huixtla, Chiapas.

Por su parte, el gerente regional para América Latina y el Caribe del Servicio de Inspección Sanitaria de Plantas y Animales del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (APHIS-USDA, por sus siglas en inglés), Cristóbal Zepeda, reafirmó el compromiso del gobierno estadounidense de cooperar con el OIRSA para controlar y erradicar el GBG.

Por otro lado, la coordinadora regional del Proyecto GBG del OIRSA, Marcela Marchelli, precisó que cada semana, el organismo reporta a sus países miembros y a la comunidad internacional la situación del brote país por país, en Panamá, Costa Rica, Nicaragua, Honduras, Guatemala y México.

La situación actual que mantiene México con respecto al GBG puede consultarse en la página pública de la Organización Mundial de Sanidad Animal en: <https://wahis.woah.org/#/in-review/6059?fromPage=event-dashboards-uit>.

La erradicación del GBG es una responsabilidad compartida, México contribuye a que los esfuerzos regionales se enfoquen en mitigar esta amenaza de manera efectiva. La sanidad agropecuaria contribuye al fortalecimiento de las economías locales y promueve la soberanía alimentaria en la región

Palenque, Chiapas, México

91ª

Reunión Extraordinaria

del CIRSA



Es la tercera

Designan a San Luis Potosí como sede para Ventana de Clasificación a la AmeriCup 2025

* La selección nacional mayor jugará en calidad de local sus últimos dos juegos ante Nicaragua y Canadá agendados para febrero próximo

Meridiano/Deportes

La selección nacional de básquetbol varonil jugará la Tercera Ventana de Clasificación a la AmeriCup 2025 en calidad de local en febrero próximo, luego de que San Luis Potosí fuera designada sede para albergar la última oportunidad para sellar su boleto al certamen continental.

El Auditorio Miguel Barragán y la Arena Potosí serán los escenarios donde tendrán lugar los dos últimos encuentros del equipo tricolor, guiado por el entrenador Omar Quintero, donde enfrentará a Nicaragua y Canadá el viernes 21 y el lunes 24 de febrero.

"Estamos sorprendidos con la Arena, a nivel profesional está en la élite y es algo muy importante para nosotros ya que nos jugamos todo en esa última Ventana de Clasificación a la AmeriCup, también es importante para la selección sentir el apoyo de los aficionados para sacar los partidos, estoy feliz de estar aquí y orgulloso de representar a mi país", aseguró el jugador Moisés Andriassi.

Con la designación de dichos

escenarios, será la primera vez que la selección nacional de básquetbol juegue partidos oficiales en San Luis Potosí. "Nos sentimos muy contentos, venimos con el equipo completo a buscar el pase y queremos cerrar con broche de oro aquí en México", detalló Omar Quintero.

El equipo nacional arribará a la última ventana clasificatoria como tercer lugar del Grupo C con un saldo de dos victorias e igual número de derrotas, por lo que busca el último par de triunfos que lo lleven a la AmeriCup, que se celebrará del 22 al 31 de agosto de 2025 en Managua, Nicaragua





Regalo de Grupo Álica para los nayaritas

Iluminó la Navidad Caravana Coca-Cola en Tepic

* Cada año, Grupo Álica a través del Grupo Embotellador Nayar regala a los nayaritas la Caravana Coca-Cola que se convierte en el desfile navideño más grande en la capital Tepic, el que logra reunir a más familias

Redacción

La Caravana Coca-Cola y su espectáculo lleno de magia recorrió la noche de este martes la capital; fue la fiesta de luces, baile y diversión que inundó kilómetros de la principal avenida de la ciudad reuniendo a miles de familias.

Cada año, Grupo Álica a través del Grupo Embotellador Nayar regala a los nayaritas la Caravana Coca-Cola que se convierte en el desfile navideño más grande en la capital Tepic, el que logra reunir a más familias.

Un contingente enorme de voluntarios, bailarinas y bailarines, al ritmo de canciones de Navidad, son los responsables de poner el ambiente en la Caravana Coca-Cola que este año recorrió la avenida Insurgentes y el parque La Loma.



Cualquiera de nosotros podríamos causar baja Nadie escapa a la evaluación ciudadana: gobernador Navarro

Oscar Gil

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero sostuvo que al igual que él, sus funcionarios deberán someterse a la evaluación continua de la ciudadanía, al tiempo de recordar que fue su persona quien al inicio de su administración propuso la revocación de mandato en donde él será calificado por los nayaritas.

"De hecho el día 18 de diciembre habrá de acabarse el plazo para conjuntar el diez por ciento del padrón electoral por parte de quienes no pudieran estar de acuerdo ni coincido con la forma de gobernar de su servidor, si yo me someto también se deben de someter mis colaboradores a la evaluación permanente que hace la ciudadanía en el estado".

En ese sentido, el mandatario nayarita reiteró que nadie está seguro en gobierno, por lo que no descartó que entrando el 2025 los nayaritas puedan estar viendo caras



nuevas en su gabinete: "Así que abiertamente lo digo, hay la posibilidad de ver caras nuevas, yo les estaré informando en tiempo; lo vuelvo a decir: nadie está seguro en el gabinete, nadie, ni yo, ya lo dije la otra vez, ahorita hay alrededor o poco más de 5 mil, se va hacer la revisión, hay que recordar que hay también alrededor de cinco mil personas que solicitan mi remoción del cargo de 94 mil que se tiene que acreditar a más tarde el día 16, es decir en menos de once días; aquí nadie se salva al escrutinio y al monitoreo constante de la sociedad".

Siempre que cumplan con los requisitos Exgobernadores tienen derecho a Pensión de Bienestar: Patricia Urenda

* "Este es un derecho universal, es un derecho para todos los mexicanos desde que se cumplen los 65 años, si es su decisión ir a tramitar su tarjeta y solicitar la tarjeta, solicitar el apoyo es decisión de la persona, al final del día estamos viendo mexicanos que cumplen 65 años de edad", dijo la delegada Patricia Urenda.

Oscar Gil

Por ser un derecho constitucional y universal, los exgobernadores de Nayarit y del país tienen la oportunidad de acceder a los beneficios de la pensión de adultos mayores que ofrece el gobierno federal a través de la oficina de Bienestar, explicó la delegada de esta dependencia, Patricia Urenda Delgado.

Reiteró que dichos apoyos se entregan sin restricción alguna, es decir, lo mismo se entrega a personas en extrema pobreza como a personas como el caso de exgobernadores siempre y cuando cuenten con edad para recibirla.

"Este es un derecho universal, es un derecho para todos los mexicanos desde que se cumplen los 65 años, si es su decisión ir a tramitar su tarjeta y solicitar la tarjeta, solicitar el apoyo es decisión de la persona, al final del día estamos viendo mexicanos que cumplen 65 años de edad. Hasta el momento, localmente no hemos identificado a ninguno, ya lo pregunte, no tenemos identificado a ninguno pero si llegaron a venir pues los vamos a recibir".

Por otro lado, la delegada de Bienestar en Nayarit confirmó lo que ha trascendido en redes sociales respecto a las denuncias sobre una disminución de los apoyos del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, ya que algunos patrones les aplican el llamado 'meche' en las empresas donde prestan sus servicios.

"Lo que les puedo decir es que si han presentado denuncias, no tengo el número exacto, sin embargo se le da seguimiento y que es lo que han estado haciendo ellas, tener el acercamiento con



todas las empresas, con los muchachos, con una línea abierta, para que si se da una situación de estas de inmediato la den a conocer y se les puede cambiar su centro de trabajo aquí lo importante de los programas es que todos lean las reglas que son muy claras, nadie te va a pedir dinero, vas a cumplir con un horario, vas a estar ahí dando y acatando obviamente las indicaciones de lo que permite la empresa igual en una relación obrero-patronal, normal como todos los que estamos aquí y que trabajamos en un lugar".

"Entonces si esto se llega a desvirtuar, si esto llega a no suceder así pues estamos en todo el derecho de darlo a conocer; algunos los patrones les pedían un porcentaje y luego les decían que no fueran a trabajar, y ya se quedaban con mitad y mitad, esto no está permitido, en el momento en que se detecte de manera inmediata se da de baja a la empresa y a la persona beneficiaria; aquí estamos volviendo a hablar de concientización, estar conscientes de que es un programa y tiene un objetivo y ya otra vez la confianza está depositada en los mexicanos y tenemos que responder a esa confianza".

¡EVITA EL USO DE PIROTECNIA!

MEDIDAS PREVENTIVAS, CUANDO LOS QUEMES...

- ⚠ Si no explotan, mójalos.
- ⚠ Enciéndelos en el suelo.
- ⚠ No los introduzcas en botellas o envases.
- ⚠ Nunca los guardes en los bolsillos.
- ⚠ No te los llesves a la boca.
- ⚠ Utiliza un soporte que permita su salida libre y vertical.
- ⚠ Nunca los dirijas a personas, animales, casas o árboles.

¡JUNTOS PODEMOS PREVENIR!

Ante cualquier emergencia, usa el número de 9-1-1.

NAVIDAD SEGURA



Queysi Rojas y Karla Ortiz

Mexicanas en el Top 20 del Mundial de Halterofilia

* La neolonesa y la sonorense tuvieron actividad en el Grupo B de los 64 kilogramos

MERIDIANO | Deportes

Las seleccionadas nacionales de levantamiento de pesas, Queysi Rojas y Karla Ortiz, compitieron este martes durante la quinta jornada del Campeonato Mundial de la especialidad, llevado a cabo en Manama, Baréin, donde lograron entrar en el Top 20 de la categoría 64 kilogramos. Rojas, representante de Nuevo León, registró 96 kilogramos en el arranque, 119 kilogramos en el envión y 215 kilogramos en el total, marcas con las que consiguió el

décimo quinto lugar general.

Mientras que la sonorense Ortiz hizo lo propio con 92 kilogramos en el arranque, 120 en el envión y 212 kilogramos en el total, resultado por el cual se posicionó en el décimo séptimo peldaño.

La actividad mexicana continuará este miércoles cuando la veracruzana Jessica Jarquín y la capitalina Laura García disputen el Grupo B de los 71 kilogramos a las 4:00 horas (tiempo del centro de México), y el yucateco Mauricio Canul el Grupo B de los 89 kilogramos a las 6:00 horas (TCM).



HOY, DAMOS UN NUEVO PASO

RENOVAMOS NUESTRA IMAGEN



Una renovación de imagen, que no solo renueva nuestra apariencia, sino que simboliza nuestra constante evolución. Porque en Jardines de San Juan, cada cambio es una promesa de seguir mejorando para quienes más lo necesitan.



Matías Grande y Maya Becerra

Mexicanos nominados a los World Archery Awards 2024

* Los arqueros son candidatos al galardón que reconoce a lo más destacado y exitoso de este deporte a nivel mundial en la temporada

MERIDIANO | Deportes

Los arqueros mexicanos Matías Grande Kalionchiz y Maya Becerra Arizaga fueron nominados a los World Archery Awards 2024, galardón que reconoce año con año y vía votación pública a lo más destacado y exitoso de este deporte a nivel mundial.

A través de sus redes sociales y portal web, la Federación Internacional de la especialidad (World Archery) dio a conocer los candidatos a ser premiados en 10 diferentes categorías: atleta del año, gran avance, entrenador, mujer y hombre recurvo, mujer y hombre compuesto, para mujer y para hombre, así como juez.

Grande Kalionchiz, especialista en recurvo de apenas 20 años, fue protagonista de un espectacular año en el que se proclamó monarca del Campeonato Panamericano Medellín, la Copa del Mundo Yecheon y el Último Clasificatorio Olímpico a París 2024,

además de cerrar la temporada como noveno del ranking mundial con 184.75 puntos.

Los rivales del representante de Guanajuato son el surcoreano y campeón olímpico de París, Kim Woojin, el estadounidense Brady Ellison, el turco Mete Gazoz y el también surcoreano Lee Woo Seok.

Por su parte, la especialista en compuesto Maya Becerra tuvo un 2024 en el que consiguió la medalla de plata en las Copas del Mundo Shanghai y Yecheon, además del bronce en el Campeonato Panamericano Medellín, resultados con los que finalizará el año como la segunda mejor del orbe con 218 unidades.

La jalsiense competirá por el reconocimiento frente a la británica Ella Gibson, la estonia Meeri-Marita Paas, la legendaria colombiana Sara López y la italiana Elisa Roner.

El público podrá emitir su voto como fecha máxima hasta el 10 de enero de 2025 en la página <https://www.worldarcheryawards.com/>.

Campeón parapanamericano

Iván Torres se apunta para Los Ángeles 2028

* El para taekwondoín capitaliza las experiencias buenas y malas del ciclo pasado para lograr sus próximos objetivos deportivos

MERIDIANO | Deportes

Iván Torres Pérez, medallista de oro de la categoría K44-58 kilos, en el para taekwondo de los Juegos Parapanamericanos Santiago 2023, inició contento y motivado el nuevo ciclo paralímpico a Los Ángeles 2028.

"El ciclo pasado me dejó muchas enseñanzas, tanto buenas como malas, tuve experiencias bastante fuertes, pero creo que si pude superar eso, este ciclo nuevo va a ser mejor para mí, va a ser más pesado, pero ya sé cómo enfrentarlo", destacó Iván Torres a la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE).

El representante de Querétaro se quedó muy cerca de clasificar a los Juegos Paralímpicos París 2024, sin embargo, tuvo otros logros destacados en este ciclo como el campeonato parapanamericano y la medalla de bronce en el Grand Prix Veracruz 2023.

"En este nuevo ciclo paralímpico me siento bien, inicio contento, con un nuevo equipo, con compañeros nuevos y otros ya experimentados, creo que es una buena mezcla para llevar un buen entrenamiento y tener los mejores resultados. Estoy muy motivado", aseguró el para taekwondoín, quien comenzó a los siete años en esta disciplina y fue uno de los pioneros de la selección nacional, que dirigen las entrenadoras Jannet Alegría y María Espinoza.

"Regresé a las instalaciones del CNAR bastante contento, ya que nuevamente vuelvo a ver a mis compañeros que fueron a Juegos Paralímpicos, a Claudia, Jessica, Fernanda y a Juan Diego y también ver a Luis Mario en su antes y después de ser medallista, también eso me motiva, para



conseguir mi medalla, que es mi objetivo", destacó.

El seleccionador nacional de 26 años compartió algunos de los logros que obtuvo en este ciclo: "Yo creo que el primer logro, fue en el año 2022, en Turquía, fuimos al Campeonato Europeo, donde no tenía muchas expectativas para llegar a medalla, pero si lo conseguí y a partir de ahí fue como despegar; en varias competencias internacionales logré medallas y eso fue lo que me dio la confianza para los eventos que venían, pero el logro más significativo para mí fue ser campeón parapanamericano en Santiago de Chile 2023, eso marcó un antes y un después en mi carrera deportiva", resaltó.

Respecto a lo que representa su deporte señaló: "El para taekwondo ha estado conmigo a lo largo de toda mi vida, desde niño hasta ahora que soy adulto, significa mi estilo de vida, es mi pasión, a veces los combates son complicados, a veces estoy arriba, a veces abajo, pero siempre que regreso al área, a los entrenamientos, me siento muy contento. El deporte ha cambiado mucho mi vida, ya que solía ser muy disperso cuando era niño y el deporte me ayudó a centrarme, a disciplinarme y a ser más enfocado en lo que quería".

Disfruta esta Temporada Navideña

Vallarta Plus

50% de descuento para Niños y Adultos Mayores

\$460

Boleto Sencillo Guadalupe Puerto Vallarta

33 1526 6794 **33 3111 8770**
www.vallartaplus.com

*No aplica con otras promociones o descuentos. *Precio en Taquilla, Web y App. *Sujeto a cupo disponible. *Presentar credencial de INAPAM. *Aplica tarifa para niños de 3 a 12 años. *Vigencia al 31 de diciembre del 2024.